

**KHARISMA GUS DUR DALAM KEPEMIMPINAN FORMAL
DAN INFORMAL**

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Aqidah dan Filsafat Islam



Oleh
Safaat Ariful Hudda
NIM. F01214003

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Safaat Ariful Hudda
NIM : F01214003
Jurusan : Aqidah dan Filsafat Islam
Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya
Judul Tesis : Kharisma Gus Dur Dalam Kepemimpinan Formal Dan Informal

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa tesis ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Kediri, 27 Juli 2018

Saya yang menyatakan



Safaat Ariful Hudda

PERSETUJUAN

Tesis Safaat Ariful Hudda ini telah disetujui
Pada tanggal 30 Juli 2018

Oleh
Pembimbing



Dr. Abd. Chalik, M.Ag

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis Safaat Ariful Hudda ini telah diuji
Pada tanggal 19 September 2018

Tim penguji :

1. Dr. Syamsul Huda, M.Ag. (Ketua) :
2. Dr. Priyo Handoko, SS.,SH.,M.Hum. (Penguji) :
3. Dr. Abd Chalik, M.Ag. (Penguji) :



Surabaya, 19 September 2018

Direktur,



Dr. H. Aswadi, M.Ag
NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : SAFAAT ARIFUL HUDDA
NIM : F01214003
Fakultas/Jurusan : PASCASARJANA/AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM
E-mail address : Safaat.aat@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

KCHARISMA GUS DUR DALAM KEPEMIMPINAN FORMAL DAN INFORMAL

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 23 Juli 2019

Penulis

(Safaat Ariful Hudda)
nama terang dan tanda tangan

Gus Dur juga dikenal sebagai tokoh yang kontroversial. Seringkali beliau bersikap atau melontarkan ide-ide yang tidak mudah dipahami. Kadang kala itu sulit diterima orang sehingga menimbulkan kritik, terlebih lagi ketika diungkapkan dalam posisinya sebagai presiden. Tetapi, menurut beberapa orang yang mengenal baik Gus Dur, sikap dan pendirian yang tidak seperti lazimnya pemimpin lain ini justru membuktikan kecemerlangan pemikirannya. Kontroversi timbul bukan karena Gus Dur sembarangan dalam bersikap, melainkan karena pemikirannya melampaui yang lain. Atau mungkin kalau Gus Dur memang sembarangan, bukan berarti itu tanpa kesadaran akan segala konsekuensi yang harus ditanggung.⁴ Tak jarang sikap ini yang mengakibatkan posisinya menjadi sulit. Dan itu terjadi, bahwa beliau akhirnya diturunkan dari kursi kepresidenan pada tahun kedua masa kepemimpinannya.

Demikianlah Gus Dur dikenal dengan berbagai ciri khas yang unik dan langka sebagai seorang presiden. Tentu orang-orang punya pandangan yang berbeda-beda dalam melihatnya. Bisa jadi itu baik sehingga menimbulkan kekaguman bahkan ketaatan, bisa jadi itu merupakan hal yang biasa saja, atau bisa jadi itu dipandang buruk dengan disertai berbagai penjelasan dan kritik.

Terlepas dari berbagai keunikan Gus Dur, yang menjadi sulit dipahami adalah labelnya sebagai pemimpin yang kharismatik. Label ini banyak peneliti

⁴ Gus Mus menuliskan satu bab tentang Gus Dur dalam buku kumpulan tulisannya yang diterbitkan Kompas. Judul babnya “Gus Dur sebagai Pelajaran Dari Tuhan”. Di dalamnya beliau menjelaskan perihal Gus Dur, termasuk kontroversi-kontroversinya dilengkapi dengan analisis terhadap kontroversi-kontroversi tersebut. Lihat A. Mustofa Bisri, *Koridor: Renungan A. Mustofa Bisri* (Jakarta: Kompas, 2010) 98.

Jika tiga tipe otoritas dari Weber tersebut ditarik dalam dua pola dasar kepemimpinan, maka dapat dinyatakan sebagai berikut: otoritas legal merupakan penyokong kepemimpinan formal, dimana seseorang diangkat menjadi pemimpin dan memperoleh otoritas sesuai ketentuan dalam suatu organisasi. Otoritas tradisional merupakan penyokong kepemimpinan informal, dimana tidak ada aturan resmi dan tertulis, tetapi seluruh masyarakat di lingkungan tersebut mengakui kriteria khusus untuk seseorang bisa menjadi pemimpin, yaitu sesuai dengan tradisi. Meski demikian, otoritas tradisional dapat pula menyokong atau mengancam keberlangsungan kepemimpinan formal, dalam arti bisa saja memperkuat posisi pemimpin yang telah memegang otoritas legal atau justru melemahkannya, tergantung kesesuaian antara aturan-aturan formal dengan aturan-aturan tradisi.

Otoritas kharismatik adalah penyokong kepemimpinan informal, karena pemberian posisi pemimpin oleh pengikut terjadi secara spontan tanpa mempertimbangkan aturan-aturan. Hanya saja perlu dibedakan dengan kepemimpinan informal yang memperoleh otoritas dari tradisi, bahwa kepemimpinan informal semacam ini memperoleh otoritasnya justru ketika dapat mendobrak tatanan baik legal maupun tradisional dan menciptakan tatanan baru yang dirasa lebih baik. Jadi, kepemimpinan informal semacam ini bisa terbentuk dalam kepemimpinan formal maupun informal yang telah ada sebelumnya untuk kemudian merevolusinya.

Menurut pendapat Weber, kharisma memang bukan kualitas yang tetap.¹⁴ Namun karena kharisma adalah konsep yang masih enigmatis menurut peneliti, eksistensi kharisma maupun prosesnya masih terbuka untuk dibahas. Maka penelitian ini akan diarahkan untuk mencari pemahaman yang tepat tentang definisi kharisma, sehingga dapat digunakan untuk mengidentifikasi kharisma seorang Gus Dur serta bagaimana implikasinya dalam kepemimpinan formal dan informal beliau.

B. Identifikasi dan Batasan Masalah

Sesuai dengan latar belakang di atas, kharisma dapat dipahami sebagai kualitas yang sangat menentukan otoritas seorang pemimpin. Gus Dur juga dianggap sebagai pemimpin kharismatik dalam hal ini. Dan sebagai pemimpin, Gus Dur pernah mengalami dua model kepemimpinan, yaitu kepemimpinan formal dan informal. Berdasarkan hal tersebut, maka tindak lanjut penelitian dapat diidentifikasi sebagai berikut:

1. Sejauh mana kharisma dapat dipahami, mengingat pengertian kharisma sendiri masih menimbulkan persoalan-persoalan, baik di ranah teoritis maupun praksis. Terlebih lagi dalam penelitian ini yang akan dikaji adalah kharisma Gus Dur yang merupakan orang Timur, sedangkan

¹⁴ Dalam hal ini Weber menjelaskan bahwa kepemimpinan kharismatik yang murni tidaklah stabil karena biasanya si subjek kharismatik berhasrat untuk mentransformasikan kharisma yang diberikan padanya pada bentuk kepemilikan yang permanen. Misalnya pemimpin kharismatik dalam perang akan berujung pada terbentuknya negara, seorang nabi memunculkan agama, filsuf memunculkan aliran filsafat tertentu dan sebagainya. Jika sudah tertransformasikan, maka kharisma kehilangan kemurniannya karena sudah menjadi dogma, doktrin, teori, peraturan, hukum atau tradisi. Weber menyebut ini sebagai rutinisasi kharisma. lihat Max Weber, *Economy and Society...*, 1121.

sendiri yang berjudul *Ilusi Negara Islam*; buku yang ditulis Gus Dur sendiri yang berjudul *Islam Kosmopolitan*; buku *Tabayun Gus Dur* yang disunting oleh M. Saleh Isre; buku bunga rampai berjudul *Gus Dur Santri Par Excellence* yang diedit Irwan Suhanda; buku bunga rampai berjudul *Perjalanan Politik Gus Dur* yang diedit Irwan Suhanda; buku bunga rampai berjudul *Gus Dur, Manusia Multidimensional* yang diedit Maswan dan Aida Faichatul Laila; pidato oleh/wawancara dengan Gus Dur sendiri, keluarga, teman, atau orang-orang dekat Gus Dur, berupa video yang dapat diakses melalui internet dari berbagai sumber; serta artikel-artikel tentang pribadi serta kepemimpinan Gus Dur yang tersedia di website Gusdur.net dan Gusdurian.net.

Sumber data sekunder diperoleh dari buku, artikel, majalah, jurnal dan sebagainya, sejauh itu masih bisa digunakan untuk melengkapi penelitian. Sumber-sumber ini tidak terkait langsung, baik dengan kharisma Gus Dur maupun dengan kepemimpinan beliau. Namun dapat membantu proses penelitian utamanya dalam memahami segala sesuatu yang berkaitan dengan pokok bahasan.

3. Teknik Pengumpulan Data

Karena penelitian ini merupakan penelitian kepustakaan, maka data-data yang diperlukan dibatasi pada koleksi pustaka saja. Untuk itu, teknik pengumpulan data dapat dijelaskan sebagai berikut:

Berdasarkan pengertiannya, kata kharisma yang selama ini digunakan memiliki dua konteks berbeda. Dalam pengertian yang pertama, kharisma bisa digunakan dalam konteks kehidupan sehari-hari, yaitu untuk menunjukkan daya pikat dan pesona yang bisa membangkitkan kesetiaan orang lain. Sedangkan pengertian yang kedua hanya digunakan dalam konteks religius, terutama teologi Kristen, berupa kekuatan atau bakat anugrah dari yang Ilahi.

Pengertian kharisma sebagai daya pikat atau pesona digunakan secara umum dalam berbagai konteks di zaman sekarang. Orang begitu mudah melekatkan label kharisma pada tokoh yang dikagumi banyak orang, apapun bidangnya. Namun ada kesan bagi peneliti bahwa kata ini dipilih justru ketika orang tidak bisa menjelaskan apa yang menjadi daya pikat seorang figur tertentu. Ketika semua kelebihan, seperti cantik, cerdas, pandai bicara, berbakat dan sebagainya, dirasa tidak memadai untuk menjelaskan daya pikat seseorang, kata kharisma yang dipilih.

Pengertian seperti itu tampak berbeda dengan pengertian yang kedua. Namun sebenarnya kedua pengertian tersebut berkaitan. Sejarah telah mencatat kemunculan kata ini sebagai istilah pada pertengahan abad pertama, diperkenalkan dalam surat-surat Paulus. Pada waktu itu maknanya seperti pengertian yang kedua, yaitu karunia spiritual Ilahi. Ada proses panjang meliputi seluruh abad masehi sehingga pengertian kharisma sebagai karunia spiritual ilahi menjadi suatu daya pikat pembangkit kesetiaan orang lain.⁶

charismata jarang dipakai dalam Perjanjian Baru berbahasa Inggris, dan lebih sering menggunakan kata *gift* atau *spiritual gift*.

⁶ Sejarah panjang penggunaan kata kharisma dapat dilihat dalam buku *The History of Charisma* karya John Potts.

Yang kedua adalah aspek sosio-politis. Kharisma adalah kualitas pribadi seorang pemimpin yang hanya bisa divalidasi lewat pengakuan orang lain. Aspek ini yang lebih ditekankan oleh Weber. Jadi, terlepas dari aktual atau tidaknya kualitas ini, seseorang tetap bisa disebut kharismatik jika orang lain mengakuinya. Bentuk murni kharisma ialah jika orang lain mengenali secara langsung kharisma individu, kemudian secara suka rela memperlakukannya sebagai pemimpin. Sebaliknya, jika kharisma individu diakui berdasarkan klaim, maka karismanya tidak asli.

C. Tinjauan Filosofis Mengenai Kharisma

Sampai saat ini, kharisma merupakan kata yang masih sulit dipahami. Dia memiliki rentang makna yang luas. Pemahaman dari satu orang belum tentu sama dengan orang yang lain, bahkan untuk satu pemimpin yang sama. Namun setidaknya ada satu hal yang disepakati, bahwa kharisma dialamatkan pada seseorang yang begitu memikat, mudah disukai dan dikagumi. Seolah-olah ada magnet melekat pada dirinya yang memancar sehingga dapat menarik dan mengumpulkan persetujuan terhadap dirinya.

Dalam praktiknya, kharisma bisa jadi sangat remeh ketika dialamatkan pada seseorang yang mudah disukai orang lain sehingga dia memiliki banyak teman. Tetapi kharisma juga bisa menjadi persoalan serius ketika dialamatkan

dianggap melampaui batas kemanusiaan atau memiliki derajat tinggi sehingga dibedakan dengan manusia kebanyakan.

Dalam mengidentifikasi kualitas kepribadian biasa, biasanya kita menggunakan kriteria-kriteria yang mudah diterima. Seseorang prajurit dikatakan pemberani jika dia tidak gemetar ataupun lari ketika berhadapan dengan musuh yang lebih kuat. Meski mungkin ada perbedaan pendapat, kriteria semacam itu tidak akan dipermasalahkan. Dalam kasus kharisma, kriteria-kriterianya sulit diterima. Seseorang dikatakan berkharisma jika dia memiliki kemampuan atau kekuatan supranatural ilahiah yang menandakan bahwa dia pantas untuk dijadikan pemimpin.

Dalam wawasan dunia modern yang naturalistik, yang supranatural itu tidak logis. Segala upaya pembuktian eksistensi yang supranatural ditolak, atau setidaknya didekati dengan curiga, semata-mata untuk mencari penjelasan ilmiahnya. Karena itu, Weber tidak menekankan persoalan pada hal tersebut, melainkan pada aspek sosiologisnya dengan menyatakan bahwa individu bisa dipandang kharismatik sejauh diakui demikian oleh pengikutnya.

Dari sini peneliti berasumsi bahwa fenomena hadirnya pemimpin kharismatik dimungkinkan oleh pra kondisi tertentu. Pra kondisi ini juga yang menentukan implikasi kharisma terhadap jalannya kepemimpinan. Setidaknya ada dua pra kondisi menurut asumsi peneliti: intensitas masyarakat dalam menjalani praktik-praktik hidup religius dan kebudayaan politik masyarakat.

Contoh sederhana di atas dapat sedikit menggambarkan mengenai praktik-praktik hidup religius yang peneliti maksud. Praktik-praktik hidup religius bukanlah pemahaman atau pandangan hidup religius, melainkan cara hidup atau cara bereksistensi yang menjadi pra-struktur memahami manusia, yang di dalamnya mengakar nilai-nilai religius. Jika demikian, hal-hal tidak rasional seperti pengakuan atas pemimpin kharismatik menjadi mungkin, baik bagi orang beragama maupun orang sekuler.

Menurut Weber, kharisma adalah asli jika dikenali langsung oleh orang lain lewat citra kepribadian luar biasa yang ditampilkan, bukan melalui klaim tertentu. Peneliti tidak membantah hal tersebut. Namun peneliti berasumsi bahwa pengenalan langsung/tidak reflektif/spontan atas kharisma seseorang mensyaratkan adanya pra-struktur memahami yang memungkinkannya. Dan pra-struktur memahami yang paling memungkinkan berasal dari nilai-nilai religius yang telah mengakar dalam praktik-praktik hidup masyarakat. Dengan demikian, kharisma tidak pernah lepas dari persoalan agama.

Prakondisi kedua yang lebih signifikan dalam memungkinkan hadirnya pemimpin kharismatik adalah budaya politik masyarakat. Budaya politik dapat dijelaskan sebagai tingkah laku yang membentuk tujuan-tujuan umum ataupun khusus masyarakat serta prosedur-prosedur yang mereka anggap harus diterapkan untuk meraih tujuan-tujuan tersebut. Dengan kata lain, semua orientasi politik yang relevan, baik secara kognitif, evaluatif maupun ekspresi

Yeni Wahid, Putri Gus Dur, menyatakan Gus Dur gagal sebagai politisi. Sebabnya adalah pribadi Gus Dur yang tidak kenal kompromi.³⁹

Gus Dur juga orang yang visioner. Beliau berupaya mewujudkan perubahan di Indonesia, menjadi lebih demokratis. Namun perubahan yang diupayakan Gus Dur tidak hanya melalui suatu gerakan politik praktis, melainkan juga gerakan kultural. Memang Gus Dur juga terjun dalam politik praktis. Itu karena beliau menganggap keduanya sama-sama penting. Dalam konteks keagamaan, khususnya untuk kalangan NU, Gus Dur lebih memilih membawa perubahan melalui gerakan kultural.⁴⁰

Masih ada banyak lagi pandangan mengenai kepribadian Gus Dur. Seolah-olah tiap orang yang mengenal beliau memiliki kesan yang berbeda-beda. Namun sangat jarang ada kesan yang tidak mengenakkan mengenai Gus Dur. Budiman Sujatmiko, seorang aktivis jalanan sebelum masa reformasi, pernah menyatakan bahwa Gus Dur, seperti halnya Sukarno dan Tan Malaka, memiliki kemampuan untuk memahami dan dipahami oleh orang dari berbagai kalangan. Dan itu dapat dilakukan Gus Dur tanpa ada kesulitan, dan tanpa perlu mengandaikan lawan bicaranya mengubah gaya bicara.⁴¹

Dari berbagai keterangan mengenai pribadi Gus Dur, ada beberapa yang berisi pengalaman-pengalaman luarbiasa yang ditampilkan oleh beliau.

³⁹ Hal tersebut diungkapkan oleh Yenny Wahid dalam acara “Mengenang Enam Tahun Wafatnya KH. Abdurrahman Wahid: Gus Dur & Zuhud Politik” di kantor MMD Institute, Jakarta pada tanggal 11 Januari 2016. Tim VIVA, “Yenny Wahid: Bagi Saya Gus Dur Itu Gagal” dalam <http://www.viva.co.id/berita/nasional/721594-yenny-wahid-bagi-saya-gus-dur-itu-gagal> (25 Juli 2018) 1.

⁴⁰ Abdurrahman Wahid, *Islamku Islam Anda Islam Kita..*, 41.

⁴¹ “Mata Najwa: Belajar dari Gus Dur (2),” Video Youtube, 12:37, dikirim oleh “Mata Najwa,” Maret 04, 2015, <https://www.youtube.com/watch?v=EKG5vx2ywJw>.

Muncul pula dua skandal pada tahun 2000, yaitu skandal Buloggate dan Bruneigate. Pada bulan Mei 2000, Badan Urusan Logistik (BULOG) melaporkan bahwa \$4 juta menghilang dari persediaan kas Bulog. Tukang pijit pribadi Gus Dur mengklaim bahwa ia dikirim oleh Gus Dur ke Bulog untuk mengambil uang. Meskipun uang berhasil dikembalikan, musuh Gus Dur menuduhnya terlibat dalam skandal ini. Skandal ini disebut skandal Buloggate. Pada waktu yang sama, Gus Dur juga dituduh menyimpan uang \$2 juta untuk dirinya sendiri. Uang itu merupakan sumbangan dari Sultan Brunei untuk membantu di Aceh. Namun, Gus Dur gagal mempertanggungjawabkan dana tersebut. Skandal ini disebut skandal Bruneigate.⁵⁹

Sebagai klimaksnya, rasa tidak suka kalangan elit politik terhadap kepemimpinan Gus Dur adalah saat beliau mengeluarkan Dekrit Presiden yang berisi: *pertama*, pembubaran MPR/DPR, *kedua*, mengembalikan kedaulatan ke tangan rakyat dengan mempercepat pemilu dalam waktu satu tahun, dan *ketiga*, membekukan Partai Golkar. Dekrit tersebut berujung dengan diberhentikannya Gus Dur sebagai Presiden melalui Sidang Istimewa MPR pada tanggal 23 Juli 2001.⁶⁰

Hal yang berbeda dialami oleh Gus Dur dalam kepemimpinannya di PBNU. Reformasi Gus Dur dalam meminta turun Idham Kholid dari jabatan Ketua Umum, serta memberi pendasaran bagi NU dalam menerima Pancasila, membuatnya sangat populer di kalangan NU. Pada saat Musyawarah Nasional

⁵⁹ Greg Barton, *Biografi Gus Dur...*,402.

⁶⁰ Ensiklopedi Tokoh Indonesia, "KH. Abdurrahman Wahid (01): Kemudi Sosial Guru Bangsa", dalam *Gus Dur, Manusia Multidimensional*, ed. Maswan dan Aida Farichatul Laila., 53.

beliau tunjukkan. Ada banyak cerita dari orang-orang yang pernah dekat dengan Gus Dur tentang keajaiban-keajaiban yang beliau tunjukkan. Dan cerita-cerita tersebut tidak hanya berasal dari kalangan biasa, tetapi juga dari tokoh-tokoh terkenal yang dekat dengan beliau. Sebagian diantara tokoh-tokoh tersebut tidak diragukan lagi intelektualitasnya.

Berdasarkan latar belakang, kepribadian serta keluarbiasaan Gus Dur, segala kriteria untuk bisa diakui sebagai pemimpin kharismatik telah terpenuhi. Latar belakang keluarga telah memilihnya sebagai penganut *hereditary charisma* (kharisma warisan). Keluarbiasaan-keluarbiasaan, baik berupa kemampuan-kemampuan ajaib maupun kelebihan-kelebihan yang jarang dimiliki, khususnya oleh seorang santri, juga melekat pada Gus Dur. Dengan demikian otoritas kharismatik beliau juga mendapatkan legitimasi langsung dari keluarbiasaan yang ditampilkan, meskipun terlalu dini untuk menganggapnya sebagai *pure type charisma* (kharisma asli).³

Sebagai tokoh kharismatik, Gus Dur diposisikan dengan beraneka ragam *frame* manusia luar biasa. Yang paling sering diungkapkan adalah posisinya sebagai seorang Wali. Itu memang wajar karena beliau berlatar belakang NU. Diakui kharismatik oleh kelompoknya sendiri, dalam sebuah wacana kharisma, merupakan hal yang biasa. Tetapi ternyata, pengakuan atas kharisma Gus Dur tidak terbatas pada satu komunitas yang homogen. Banyak kalangan di luar NU, baik muslim maupun non muslim, agamawan, politikus,

³ Menurut Weber, untuk bisa dikatakan kharisma asli juga perlu mempertimbangkan ke-khas-an karakteristiknya. Karena bisa jadi kharisma tersebut mendapatkan klaimnya dari kemiripan kualitas dengan tokoh-tokoh kharismatik terdahulu. Max Weber, *Economy and Society*., 246.

dan tindakan yang bermakna bagi mereka. Dilihat dari sudut pandang etika, perlakuan Gus Dur pada kalangan minoritas setidaknya sudah memuat dua konsep, yaitu keadilan dan kepedulian. Dalam pembahasan etika filosofis, dua konsep tersebut dipertentangkan masing-masing oleh Lawrence Kohlberg (1927-1987) dan mantan asistennya Carol Gilligan (1936-sekarang). Menurut Kohlberg, ukuran kemajuan moral yang tertinggi manusia adalah pencapaian sikap moral yang berorientasi pada prinsip-prinsip abstrak keadilan. Gilligan mengkritik Kohlberg dengan menganggapnya terjebak pada bias gender. Menurut Gilligan, etika keadilan itu khas laki-laki. Ada ukuran kemajuan moral tertinggi lainnya, yang khas perempuan, yang memiliki posisi sama penting dengan etika keadilan, yaitu etika kepedulian.⁵

Tanpa harus memperdebatkan hal tersebut, dapat kita lihat bahwa Gus Dur mampu menunjukkan baik keadilan maupun kepedulian bagi kalangan minoritas. Gus Dur dinilai adil karena dapat memperlakukan dengan setara antara mayoritas dan minoritas, antara kelompoknya sendiri dengan kelompok lain. Namun Gus Dur juga dinilai peduli karena siap membela kalangan minoritas yang tertindas, mengajak untuk hidup harmonis dan penuh toleransi.⁶ Gus Dur yang adil dan sekaligus peduli bisa jadi merupakan cara kalangan minoritas untuk mengakui kharisma Gus Dur.

⁵ Frans Magnis Suseno, *Pijar-pijar Filsafat: Dari Gatholoco ke Filsafat Perempuan, dari Adam Muller ke Posmodernisme* (Yogyakarta: Kanisius, 2005) 237.

⁶ Subarto Zaini, *Leadership in Action: Pembelajaran dari Para Maestro* (Jakarta: Gramedia, 2011) 75.

Dalam tipe murni ini, kharisma Gus Dur tidak hadir dalam suatu gerakan politik, sehingga tidak berpengaruh secara langsung terhadap otoritas legal maupun tradisional. Beliau diakui lebih sebagai seorang yang patut diteladani atau dijadikan panutan dalam dimensi kultural. Pandangan-pandangan yang dilekatkan pada beliau dalam kharismanya ini antara lain demokratis, humanis, pluralis, dan toleran. Meskipun tidak terasa secara langsung, tidak bisa dipungkiri bahwa beliau telah membuat perubahan, terutama dalam tataran kebudayaan masyarakat Indonesia.

Pada awalnya orang-orang, terutama kalangan Gus Dur sendiri, melihat kharisma Gus Dur dengan cara pertama, sebagai seorang yang mewarisi keluarbiasaan orang tua dan leluhurnya. Selanjutnya, setelah melihat sendiri keajaiban-keajaiban yang ditampilkan Gus Dur, orang-orang mulai mengakui dia sebagai wali. Sementara itu, kalangan lain melihat sisi lain dari kharisma Gus Dur sebagai tokoh humanis, pluralis dan toleran. Masing-masing kalangan memiliki pemahaman sendiri-sendiri tentang kharisma Gus Dur. Ketika masih melihat dari satu aspek saja, suatu komunitas akan merasa sulit menerima sikap atau pernyataan Gus Dur yang terkesan kontroversial. Namun ketika mereka mulai memahami aspek yang lain, mereka lebih bisa menerima, dan justru memperkuat keyakinan mereka atas kharisma Gus Dur.

Sejauh ini peneliti telah menyajikan hasil identifikasi kharisma Gus Dur ketika ditinjau dari perspektif Weberian. Selanjutnya kharisma Gus Dur akan coba diidentifikasi dari sisi filsafat. Terutama ketika kharisma tersebut dikaitkan dengan kondisi eksistensial masing-masing pihak.

Keluar-biasaan Gus Dur diungkapkan oleh orang-orang disekitarnya dengan berbagai cara. Beberapa diantaranya didasarkan atas pengalaman langsung ketika bersama Gus Dur, beberapa yang lain hanya melalui keterangan tak langsung. Ada juga yang hanya didasarkan atas asumsi dengan pertimbangan-pertimbangan tertentu, semisal dari silsilah atau posisi penting yang diduduki Gus Dur. Darimanapun informasi mengenai keluar-biasaan Gus Dur diperoleh, pada kenyataannya itu dipercaya.

Bagi masyarakat Indonesia, mengakui keluar-biasaan tokoh memang masih sangat mudah. Sebagai masyarakat yang religius, orang Indonesia sangat akhrab dengan hal-hal supranatural. Bahkan untuk hal-hal atau peristiwa yang sebenarnya lazim, sering kali masih dihubungkan dengan realitas supranatural. Dan itu diperkuat oleh kondisi masyarakat yang ikatan komunalnya masih sangat kuat.

Dalam kondisi sosial semacam itu, Gus Dur tampil dengan berbagai atribut keluar-biasaan. *Image*-nya sebagai Gus keturunan kiai-kiai besar sudah bisa menempatkan dirinya pada jajaran elit masyarakat. Tanpa harus menunjukkan sesuatu yang luar-biasa saja, orang-orang akan berebut mencium tangannya, dengan keyakinan akan mendapat limpahan *barokah*. Bagi orang-orang, kharismanya adalah yang tampil duluan.

Namun Gus Dur justru tidak berusaha menampilkan sikap pribadi yang berwibawa. Dia lebih menunjukkan sikap santai, *easy going*, supel dan humoris. Lebih jauh lagi, sering kali sikap dan keputusannya dinilai

kontroversial. Kadang terkesan memihak orang-orang yang dianggap lawan atau menentang orang-orang dari golongannya sendiri. Tidak jarang pula sikapnya sulit dimengerti.

Namun ternyata sifat yang ditunjukkannya tersebut tidak merubah persepsi pribadinya yang luar-biasa. Orang lebih memilih melihat kontroversi yang ditunjukkan Gus Dur sebagai suatu teka-teki yang penting untuk dipecahkan. Padahal jika itu dilakukan oleh orang lain, sangat mungkin respon yang diperoleh negatif. Ini menegaskan betapa kharisma Gus Dur mampu membuat orang lain memberi penilaian berbeda terhadap dirinya.

Dan ketika beberapa keputusannya dapat ditemukan oleh pengikut sebagai tepat, masuk akal atau sebuah trobosan brilian, hal tersebut semakin menegaskan kharisma Gus Dur. Ini merupakan suatu penilaian yang aneh, mengingat ketika itu dialamatkan pada orang biasa, sering kali dianggap sebagai kebetulan atau keberuntungan. Atau bisa juga dikatakan, penilaian tersebut adalah wajar jika sejak awal diandaikan bahwa keputusan tersebut diambil oleh orang yang serba luar-biasa.

Maka tidak berlebihan jika kharisma Gus Dur sangat menentukan posisinya sebagai pemimpin. Merujuk pada pandangan Erich Fromm, kharisma Gus Dur merupakan acuan utama ketundukan dari para pengikutnya. Kharisma Gus Dur menunjukkan betapa *powerful* dirinya, sehingga orang-orang yang merasa kecil, lemah, dan membutuhkan dominasi dapat

meleburkan diri. Dalam kondisi seperti ini, potensi terbentuknya komunitas yang otoritarian sangat besar.

Namun Gus Dur sepertinya tidak mepedulikan pandangan-pandangan semacam itu terhadap dirinya. Dia menjalani hidup seperti halnya manusia biasa. Adapun kegemarannya berziarah kubur, dalam tradisi santri merupakan kegiatan yang sudah biasa. Sama biasanya dengan kegiatan mengunjungi kiai-kiai untuk sekedar silaturahmi dan *ngalap barokah*.

Terkait dengan bagaimana Gus Dur memperoleh kekuasaan, baik formal maupun informal, semua itu dilakukan dengan cara-cara yang wajar pula. Dia menjadi Ketua Umum PBNU melalui pemilihan pada Muktamar-Muktamar. Dia menjadi presiden juga melalui pemungutan suara di DPR. Dalam prosesnya, dia juga melakukan lobi-lobi politik. Tidak ada upaya dari Gus Dur untuk menunjukkan kemampuan-kemampuan luar-biasa.

Dengan demikian bisa dikatakan bahwa upaya-upaya untuk menegaskan dominasi melalui kharisma tidak pernah dilakukan oleh Gus Dur. Justru ketika Gus Dur menunjukkan sikap dan keputusan yang kontroversial, hal itu bisa ditafsirkan sebagai upaya membalik stigma para pengikut terhadap kharismanya. Tafsiran semacam ini mendapatkan argumentasinya melalui pandangan-pandangan Gus Dur sendiri.

Gus Dur terkenal sebagai tokoh yang memperjuangkan nilai-nilai humanisme dan toleransi sesama manusia. Dia mengajarkan tentang kesetaraan. Dalam politik, Gus Dur menekankan pentingnya mewujudkan

demokrasi yang sehat. Dalam bidang keagamaan, Gus Dur mengajarkan pandangan tentang Islam yang kosmopolitan. Secara keseluruhan, Gus Dur ingin dirinya dikenal sebagai seorang yang humanis. Bahkan dia berwasiat supaya di nisannya nanti dituliskan keterangan bahwa dirinya seorang humanis.

B. Kharisma Gus Dur sebagai Presiden dan Ketua Umum PBNU

Gus Dur hanya mengalami masa kepresidenan yang singkat. Hanya 20 bulan sejak beliau terpilih. Namun 20 bulan tersebut penuh dengan peristiwa-peristiwa yang menarik untuk dibahas hingga sekarang. Mulai dari hal-hal yang penting soal pemerintahan, hingga peristiwa-peristiwa rutin yang berkesan bagi beberapa kalangan, karena belum pernah mengalami seorang presiden dari kalangan santri.

Dalam posisinya sebagai Presiden Republik Indonesia, Gus Dur dihadapkan pada kondisi yang sulit. Reformasi baru terjadi ditandai dengan lengsernya Soeharto, yang berarti tumbangnya rezim Orde Baru. Sementara saat rezim ini berakhir, Indonesia sedang mengalami krisis di berbagai bidang. Beliau dituntut bisa memperbaiki kondisi negara dan pemerintahan, serta membuat trobosan-trobosan baru.

Dipilihnya Gus Dur sebagai calon presiden tidak lepas dari posisinya sebagai tokoh yang memiliki basis pendukung besar serta kontribusinya dalam upaya mewujudkan reformasi. Sebelum dicalonkan sebagai presiden, nama

Gus Dur telah populer sebagai elit strategis pendukung reformasi, sejajar dengan nama-nama seperti Megawati Soekarno Putri dan Amin Rais. Basis pendukung Gus Dur terutama dari kalangan NU, sebuah organisasi Islam terbesar di Indonesia. Bagi kalangan NU, Gus Dur adalah seorang pemimpin kharismatik, mengingat beliau adalah cucu dari Hadratussyaikh Hasyim Asy'ari dan putra dari Wahid Hasyim.

Namun dipilihnya Gus Dur sebagai calon presiden tidak semata-mata berdasarkan pertimbangan bahwa beliau memiliki basis pendukung besar. Kiprah Gus Dur selama masa pemerintahan Soeharto juga menjadi pertimbangan. Gus Dur dikenal sebagai tokoh yang sering melontarkan kritik pada kebijakan-kebijakan politik Orde baru. Bagi kaum muda reformis, Gus Dur merupakan salah seorang tokoh yang dapat mendukung dan melindungi mereka dalam gerakan mewujudkan reformasi. Bagi kalangan elit politik, nama Gus Dur tidak bisa dipandang remeh.

Lebih dari itu, Gus Dur merupakan tokoh yang populer di luar konteks politik. Gus Dur aktif dalam berbagai organisasi masyarakat, juga aktif dengan kegiatan-kegiatan dibidang sosial, seni, olahraga dan sebagainya. Beliau juga seorang intelektual yang aktif menulis. Tokoh-tokoh dari berbagai macam latar belakang di luar politik mengenal baik Gus Dur, baik budayawan, wartawan, seniman, pengamat sepak bola, hingga pemuka-pemuka agama minoritas. Bagi mereka Gus Dur merupakan seorang pribadi yang luar biasa.

Sejak sebelum dicalonkan sebagai presiden, Gus Dur sudah dikenal sebagai seorang pribadi yang kharismatik. Pengakuan atas kharismanya menjangkau berbagai kalangan. Hal itu pula yang menguatkan alasan Poros Tengah mengusung Gus Dur sebagai calon presiden, bersaing dengan Megawati. Namun sepertinya kharisma Gus Dur tidak menjangkau para elit politik pengusung beliau sendiri.

Pada masa kepemimpinannya, Gus Dur banyak melakukan perombakan dalam struktur politik. Beliau juga mengeluarkan kebijakan-kebijakan yang terkesan kontroversial. Selama menjadi presiden, beliau juga sering melakukan perjalanan ke luar negeri. Semua itu, menurut Gus Dur, didasarkan pertimbangan-pertimbangan yang konstitusional dan demi kepentingan bangsa dan negara. Namun tidak terlihat demikian bagi kalangan elit politik yang berada di pemerintahan.

Banyak kebijakan Gus Dur yang dianggap tidak benar oleh para elit politik dan sebagian kelompok masyarakat. Diantaranya yang penting seperti pembubaran Departemen Penerangan dan Departemen Sosial, pemecatan dan penggantian beberapa menteri dan pejabat lainnya tanpa penjelasan yang tuntas, seringnya melakukan perjalanan ke luar negeri yang dinilai menghambur-hamburkan uang negara, membina hubungan dengan Israel, mencabut peraturan pelarangan Marxisme dan Leninisme, dan lain-lain. Belum lagi beberapa skandal yang melibatkan Gus Dur (Buloggate dan Brunaigate) yang membuat dirinya semakin tidak dipercaya.

Dari berbagai pandangan tersebut, dapat diindikasikan bahwa kharisma Gus Dur tidak memiliki peran berarti. Jika merujuk pada Weber, sepertinya otoritas kharismatik Gus Dur dapat dianggap tidak mampu bertahan melawan otoritas legal-formal. Dan itu terbukti dengan diberhentikannya Gus Dur lewat Sidang Istimewa MPR di bulan ke-20 kepemimpinannya. Namun jika ditinjau kembali, ada beberapa hal penting yang merupakan implikasi dari kharisma Gus Dur selama memimpin sebagai presiden.

Pertama, sejak awal, terpilihnya Gus Dur sebagai presiden memang tidak berdasarkan atas kharisma beliau, melainkan berdasarkan popularitasnya di mata masyarakat. Kompromi politik antara para elit yang tergabung dalam Poros Tengah lah yang memuluskan jalan Gus Dur menjadi presiden, bukan kharismanya. Gus Dur adalah tokoh kharismatik di mata masyarakat, namun di luar konteks politik praktis. Karena masyarakat kebanyakan masih memiliki pengetahuan dan partisipasi yang minim dalam politik praktis. Memang, reformasi telah sedikit merubah budaya politik masyarakat menjadi lebih peduli dengan jalannya perpolitikan. Namun itu tidak terlalu berarti jika mereka tidak memiliki akses dan merasa tidak memiliki kemampuan untuk berpartisipasi aktif dalam politik praktis.

Budaya politik era reformasi masih belum mengalami perubahan yang berarti, terutama di kalangan elit strategis. Sebagian dari mereka masih menganggap dirinya sebagai pemimpin yang perlu memperjuangkan kepentingan golongannya. Di mata mereka, kalangan elit yang lain pun tidak berbeda. Gus Dur merupakan wakil dari golongannya, sehingga langkah-

langkah politik Gus Dur bisa jadi untuk kepentingan golongannya atau justru untuk dirinya sendiri. Cara pandang seperti ini sudah menjadi budaya politik kaum elit strategis sejak Indonesia lahir.

Namun Gus Dur, sesuai dengan karakteristik pemimpin kharismatik dari Weber, merupakan pribadi yang revolusioner. Langkahnya konsisten berdasarkan panggilan misi yang beliau yakini, yaitu membawa Indonesia menjadi negara yang demokratis. Konsisten untuk mewujudkan perubahan mengandaikan langkah-langkah yang tidak kenal kompromi. Di sisi lain, budaya politik kalangan elit strategis masih belum mengalami perubahan berarti. Selalu ada kompromi politik sebelum langkah-langkah diambil. Disinilah terjadi benturan antara Gus Dur dengan kalangan elit politik yang lain.

Kedua, terlepas dari pandangan bahwa dirinya telah gagal sebagai presiden, kepemimpinan kharismatik Gus Dur membawa perubahan yang cukup signifikan dalam perpolitikan di Indonesia, terutama dalam budaya politik masyarakat. Beberapa kebijakan beliau pada akhirnya dinilai patut diteladani oleh masyarakat, terutama tentang bagaimana mewujudkan pemerintahan yang demokratis. Hal tersebut ditunjukkan Gus Dur dalam keputusannya mencabut TAP MPRS No.XXIX/MPR/1966 yang melarang Marxisme dan Leninisme; memberikan Instruksi Presiden Nomor 14 Tahun 1967 tentang Agama, Kepercayaan dan Adat Istiadat China; memberi kebebasan bagi rakyat Papua untuk tidak membentuk Dewan Adat Papua; membuka Istana Negara untuk rakyat, dan lain-lain.

Masuk dalam gerakan politik praktis, termasuk terjun dalam kepemimpinan formal sebagai presiden RI, merupakan sesuatu yang perlu dilakukan menurut Gus Dur. Hal ini terkait dengan misi beliau membuat jalinan yang baik antara Islam dengan negara. Namun Gus Dur memperoleh banyak hambatan bahkan dengan kharisma yang melekat padanya. Salah satu sebab mengapa kharisma beliau tidak begitu berpengaruh, adalah karena dalam politik praktis, budaya politik masyarakat belum mengalami banyak perubahan. Beda halnya dengan kepemimpinan informal Gus Dur sebagai Ketua Umum PBNU. Dengan kembalinya NU pada khittah 1928, sehingga menarik diri dari politik praktis dan lebih fokus pada gerakan kultural, Gus Dur bisa memimpin dengan tanpa mengalami masalah berarti. Selain karena kharisma warisan Gus Dur kuat di NU, beliau juga mampu membuat perubahan-perubahan yang berarti, meskipun sempat juga mengalami krisis kepercayaan di tengah masa jabatannya karena dianggap terlalu liberal.

- Cross, Frank L. dan Elizabeth A. Livingstone. *The Oxford Dictionary of The Christian Church ed. iii.* Oxford: Oxford University Press, 2005.
- Derman, Joshua. *Max Weber in Politics and Social Thought: From Charisma to Canonization.* Cambridge: Cambridge University Press, 2013.
- Dewanto, Nugroho. *Wahid Hasyim Untuk Republik Dari Tebuireng.* Jakarta: Tempo, 2011.
- Eliade, Mircea. *Sacred and Profane: The Nature of Religion*, terj. Inggris Willard R. Trask. New York: Brace and World Inc., 1959.
- Fromm, Erich. *Escape From Freedom.* New York: Avon Books, 1969.
- Fromm, Erich. *The Sane Society.* London dan New York: Routledge, 2002.
- Geertz, Clifford. *Agama Jawa: Abangan, Santri, Priyayi Dalam Kebudayaan Jawa*, terj. Aswab Mahasin dan Bur Rasuanto. Depok: Komunitas Bambu, 2014.
- Gerth, H.H. dan C. Wright Mills. *From Max Weber: Essays on Sociology.* New York: Oxford University Press, 1946.
- Grudem, Wayne. *Systematic Theology: An Introduction to Biblical Doctrine.* Leicester: Inter-Varsity Press, 1994.
- Hardiman, Budi. "Georg Simmel dan Relasionisme: Sebuah Tinjauan Filosofis atas Hubungan Individu dan Masyarakat", *Studia Philosophica et Theologica*, Vol. 10 No. 1. Maret 2010.
- Hardiman, F. Budi. *Seni Memahami: Hermeneutik dari Schleiermacher sampai Derrida.* Yogyakarta: Kanisius, 2015.
- Hornblower, Simon dan Antony Spawforth. *The Oxford Classical Dictionary ed. IV.* Oxford: Oxford University Press, 2012.
- Jones, Lindsay. *Encyclopedia of Religion ed.2*, Vol. 3. Michigan: Thomson Gale, 2005.
- Jones, Lindsay. *Encyclopedia of Religion ed.2*, Vol. 4. Michigan: Thomson Gale, 2005.
- Le, Loan. *Religious Life: A Reflective Examination of Its Charism and Mission for Today.* Newcastle: Cambridge Scholars Publishing, 2016.

- Lindholm, Charles. *Charisma*. Oxford: Basil Blackwell, 1990.
- Lindholm, Charles. *The Anthropology of Religious Charisma: Ecstasies and Institutions*. New York: Palgrave Macmillan, 2013.
- Maswan dan Aida Farichatul Laila. *Gus Dur, Manusia Multidimensional*. Yogyakarta: Deepublish, 2015.
- Misrawi, Zuhairi. *Hadratussyaich Hasyim Asy'ari: Moderasi, Keumatan dan Kebangsaan*. Jakarta: Kompas, 2010.
- Moustakas, Clark. *Heuristic Research: Design, Methodology and Applications*. California, London dan New Delhi: Sage Publications, Inc., 1990.
- Muhammad, Husein. *Sang Zahid: Mengarungi Sufisme Gus Dur*. Yogyakarta: LkiS, 2012.
- Muhni, Djuretna Adi Imam. "Manusia dan kepribadiannya: Tinjauan Filsafati", *Jurnal Filsafat Fakultas Filsafat UGM*. seri 27 Maret 1997.
- Navarez, Carlos, J. Luke Wood dan Rose Penrose. *Leadership Theory and The Community Collage: Applying Theory to Practice*. Virginia: Stylus Publishing, 2013.
- Oakes, Len. *The Charismatic Personality*. Bowen Hills: Australian Academic Press, 2010.
- Potts, John. *A History of Charisma*. London: Palgrave Macmillan, 2009.
- Purnaweni, Hartuti. "Demokrasi Indonesia: Dari Masa ke Masa", *Jurnal Administrasi Publik*, Vol.3 No.2 (2004).
- Ramage, Douglas E. *Politics in Indonesia: Democracy, Islam, and The Ideology of Tolerance*. London and New York, Routledge, 1995.
- Ranoh, Ayub. *Kepemimpinan Kharismatis: Tinjauan Teologis-Etis Atas Kepemimpinan Kharismatis Soekarno*. Jakarta: Gunung Mulia, 2006.
- Roman, Luke dan Monica Roman. *Encyclopedia of Greek and Roman Mythology*. New York: Facts On File, 2010.
- Saleh, Imam Anshori. *Mata Batin Gus Dur*. Jakarta: Gramedia, 2017.
- Saleh, Khoirul dan Achmad Munif, "Membangun Karakter Budaya Politik Dalam Berdemokrasi", *ADDIN*, Vol.9 No.2 (Agustus 2015).

- Santrock, John W. *Adolescence*, ed. 6 terj. Shinto B. Adelar. Jakarta: Airlangga, 2003.
- Smith, William. *A Dictionary of Greek and Roman Biography and Mythology*. London: John Murray, Albemarle Street, 1872.
- Sobari, Mohammad. *Kesalehan Sosial*. Yogyakarta: LKiS, 2007.
- Soekarso dan Iskandar Putong. *Kepemimpinan: Kajian Teoritis dan Praktis*. Jakarta: Buku&artikel Karya Iskandar Putong, 2015.
- Solahudin, M. *Tawa Aja Kok Repot!*. Yogyakarta: Garasi, 2010.
- Stevenson, Angus. *Oxford Dictionary of English ed. iii*. Oxford: Oxford University Press, 2010.
- Stewart, Mark Allan. *Releasing The Power of Your Spiritual Gifts*. New York: Writers Club Press, 2003.
- Suhanda, Irwan. *Gus Dur Santri Par Excellence*. Jakarta: Kompas, 2010.
- Suhanda, Irwan. *Perjalanan Politik Gus Dur*. Jakarta: Kompas, 2010.
- Suseno, Frans Magnis. *Pijar-pijar Filsafat: Dari Gatholoco ke Filsafat Perempuan, dari Adam Muller ke Posmodernisme*. Yogyakarta: Kanisius, 2005.
- Swatos, William H. *Encyclopedia of Religion and Society*. Walnut Creek: AltaMira Press, 1998.
- Tim Penyusun. *Kamus Bahasa Indonesia*. Jakarta: Pusat Bahasa, 2008.
- Utama, Chandra. *Lentera Para Wali*. t.t.: Guepedia, t.th.
- Wahid, Abdurrahman. *Islamku, Islam Anda, Islam Kita: Agama Masyarakat Negara Demokrasi*. Jakarta: The Wahid Institute, 2006.
- Weber, Max. *Economy and Society: An Outline of Interpretative Sociology*. Berkeley, Los Angeles dan London: University of California Press, 1978.
- Wibowo, I. dan Thung Ju Lan. *Setelah Air Mata Kering: Masyarakat Tionghoa Pasca-Peristiwa Mei 1998*. Jakarta: Kompas, 2010.
- Winarno, Budi. *Sistem Politik Indonesia Era Reformasi*. Yogyakarta: MedPress, 2008.

- Woodward, Mark R. *Islam Jawa: Kesalehan Normatif Versus Kebatinan* terj. Hairus Salim HS. Yogyakarta: LkiS, 2004.
- Zaini, Subarto. *Leadership in Action: Pembelajaran dari Para Maestro*. Jakarta: Gramedia, 2011.
- Zed, Mestika. *Metode Penelitian Kepustakaan ed. 2*. Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 2008.
- Didik Suyuthi, “Rahasia di Balik Mufaraqah Kiai As’ad dari Gus Dur”, dalam <http://www.nu.or.id/post/read/64455/rahasia-di-balik-mufaraqah-kiai-asrsquoad-dari-gus-dur> (25 Juli 2018).
- Fathoni, “*Gus Mus: Gus Dur Tokoh Internasional yang Sering Ziarah Kubur*”, dalam <http://www.nu.or.id/post/read/84513/gus-mus-gus-dur-tokoh-internasional-yang-rajin-ziarah-kubur> (25 Juli 2018).
- Munawir Aziz, “Benarkah Gus Dur Keturunan Tan Kim Han?”, dalam <http://www.gusdurian.net/id/article/opini/Benarkah-Gus-Dur-Keturunan-Tan-Kim-Han/> (28 Juli 2018).
- The Wahid Institute, “Tentang The WAHID Institute”, dalam <http://www.wahidinstitute.org/wi-id/tentang-kami/tentang-the-wahid-institute.html> (25 Juli 2018).
- Tim VIVA, “*Yenny Wahid: Bagi Saya Gus Dur Itu Gagal*” dalam <http://www.viva.co.id/berita/nasional/721594-yenny-wahid-bagi-saya-gus-dur-itu-gagal> (25 Juli 2018).